

Ils font et ferment n'importe quoi pour pouvoir avoir le peu de soupe comme les autres qui doivent pour toucher le rabiot. Ils lavent les plats, pots et gamelles, apprendent des bois, etc. tout pour avoir une peu de soupe. D'autre part celle qu'elle la soupe est distribuée en commençant tous les jours par un autre et en faisant le dîner comme on est placé dans le marabout. De façon que sa ne soit pas toujours le même "premier". Ceci pour que le plus épais de la soupe ne soit donner toujours au même. D'autres distribuent d'abord en présentant le beurre et en le distribuant à part, ensuite le plus épais et en comptant les morceaux de viandes dimanche (car dès maintenant on ne touche les viandes même en théorie qu'une fois par semaine le dimanche mais on trouve déjà quelques petits morceaux, fait toujours en regardant ensemble avec la soupe. Par ailleurs des affiche maintenant sur le menu, ce qu'on <sup>distribue</sup> comme lîne pour la journée voici pour la journée du 16 mai 1942. Ce qui se fait depuis quelques jours seulement : Blé cassé 115 K. Fèves 60 K, paincans 300 K, oignons 100 K, lardons de lard 50 K, semoule 30 K, l'huile 13 litres, café 4.800 gr, sucre 4.500 gr, saccharine 244 pices, sel 20 K. Piment 0,200. Et voici le menu : Matin : Potage du blé cassé, semoule, paincans, pain : Potage des fèves, paincans et oignons. Ainsi le meilleur

parle certainement pour les ouvriers, bureau et autres serviciers.  
Les uns gagnent, certains restent, d'autres profitent et <sup>enfin</sup> ~~peu regardent~~  
le résultat est évidemment le même ! Les derniers ayant le café  
est sucré au saccharine plutôt, c'est que en effet moins —

La soupe aussi est plus épaisse ce que le mécontentement et  
la révolte surveille a fait son chemin . . .

On apprend quand même à savoir qui vont <sup>peut</sup> mangier du bœuf <sup>napols</sup>,  
de, sans parler de la préparation etc. A l'ensemble du Vernet  
on ne reçoit jamais un repas comme fromage, sardines,  
confiture de, non jamais rien, puisque camp de punition...

Les Travailleurs. Tant en étant pas obligé de travailler  
on y oblige indirectement et même directement aussi bien  
en faisant pression comme en menaçant même d'aller  
à l'îlot spécial où on restera jusqu'un jour de la libération.  
Il y a plusieurs genre de travail. D'abord (l'instruction presq.  
d'Allo- ce qui est le plus reposante et déclayez dans laquelle  
travaillent le plus d'hommes et donc qui le commandement  
et le plus intéressé. Son poste qui va exceeding ces travail  
pour un entrepreneur prisé, qu'il y a beaucoup de  
commandes et surtout ça doit rapporter gros. Ensuite il y  
a des travail pour faire le terrassement, la route, construction  
des baraqués, différents changement et déchargement à la

gare, toute sorte des corvées en ville, au Cafarelli etc. On travaille même pour la mairie de Djelfa comme pour les édifices militaires qui est à côté, aussi on exécute certains travaux pour la maison des Syphax en ville etc. etc.

Sans compter le travail à l'intérieur du camp: cuisine, boulangerie, l'infirmerie, douche, désinfection, hygiène (de nettoyement par exemple de la cour ou fameuse promenade Boulevard, bâches, entretien des douches etc.). A la porte <sup>interieur</sup> du camp il y a aussi rien que des intérieurs, comme un bureau et la cantine. Pour tout ce travail les travailleurs ne reçoivent qu'un casse-croûte (appeler ainsi) et qui ne se compose que d'un morceau de pain par jour de 100 ou 150 gr <sup>suivant le travail</sup> et c'est tout. Quel encouragement pour le travail qu'il soit même obligé ! A ne pas comprendre même comment on peut produire, inciter et qu'on soit instruit, qu'il soit physique, politique ou tout simplement quelle façon de faire ? Ce pourquoi les gars n'ayant aucun intérêt ne suffisent pas à travailler et quand on les a obligés ils travailleraient plus pour que le temps passe etc. Et alors voyant qu'il n'y a pas de rendement il a (le commandant) institué des primes de rendement pour l'Alfa et ce dernier temps pour les fermiers il a augmenté la ration de casse-croûte (pain) à 250 parfois même à 500 gr par jour, ils reçoivent de temps à autre un paquet de salade.

À la fin de la semaine le dimanche ils recevaient un pain d'un kilo. La même chose pour l'Alfas ou les prime faire suivant la productivité après tout des métiers. Le hameau a montré de façon qu'il y a des gens qui travaillent presque jour et nuit surtout des Espagnols pour avoir du pain. Beaucoup parmi eux le vend après suivant le prix du jour 2.50 la ration ou 10 francs le pain. On paye déjà 16 et 18 francs le pain. Suivant le lieu de l'offre et de la demande ! Il arrive aussi qu'on donne un quart ou un tiers de pain. En tout cas on permet toujours plus et les infirmes se laissent faire et prennent ... - Volontaire comme sous pression forcée et forcée tout le camp est actuellement au travail employé aux différents travaux. Ne sont exceptés que les malades par motif réellement de nécessité et les vieux au flanc). En tout cas ce que l'on peut se demander si avec plus d'individualité avec plus d'esprit d'organisation et avec un meilleur soutien faire on ne pourrait pas seulement organiser un camp de travailleur, où on pourrait être payé, pour de plus de liberté, pourvoir sortir dehors, en ville travailler dans de groupes ou compagnies, pour des différents travaux, on pourrait même créer et développer certaines industries, faire marcher le commerce dans les villages ou petite ville ou l'on travaille. Tous geraient

content et auront ainsi satisfaction en laissant largement  
bénéfices aux entrepreneurs etc. On se laisserait par la  
volontairement exploiter pour pouvoir seulement gagner d'un  
peu de liberté. A quel point les hommes seraient heureux et  
eux-mêmes ne travailleront-ils pas de pourvoir être libres après  
le travail et être obligés seulement de rentrer chercher le  
soir, ayant facilement des permissions le dimanche etc ?  
A quoi bon, il vaut mieux laisser rentrer les travailleurs  
pour les Allemands et l'Allemagne qui savent varier  
organiser et profiter de tout. Alors qu'il y a dans la laïcité  
en France pour la France et qui n'apprend rien !...

La Cantine. un camp édifié et on ne trouve pas grande chose  
Quand nous sommes arrivés il y avait des dattes, oranges aussi,  
quelque fois mandarines. Lignans, figues, et dattes ? Fourniture de  
l'heureuse etc. L'article premier le plus important le plus en usage le  
plus courant sont les dattes. Au point que l'Espagne vendent  
leur cape-éventail <sup>comme leur tabac</sup> pour acheter des dattes. Autrement dit c'est  
la seule chose nourrissante qu'il existe ce sont les dattes. Nourriture  
au poivre, safran, pavotin, plein de saveurs, plus cher (presque le double  
qu'elle coûte au commencement) c'est sans doute les dattes  
qui se trouvent partout jusqu'à 200-300 francs par jour.  
Le prix de dattes qui était 8.50 le kilo sont passés à 12 francs le mètre,

et parfois 15 by ushey. l'aigron une bouteille petite a rejeté la  
 moitié ce sera 1fr maintenant 1.25 ce qui est un bas manifeste!  
 C'est un jusqu'à 2 fr pièce, de l'ail jusqu'à 2 fr la tête. Tout est  
 plus cher n'empêche qu'on mange toujours les mêmes 1000fr par  
 semaine pour continuer: (ceux qui ont l'argent en dérat) cigarette,  
 correspondance, pain et le reste, linge, raccourcissement etc.  
 A part les choses signalées ci-dessus, il n'y a jamais rien à la  
 cantine. Oui il y a aussi une fois de figues et plus souvent aussi  
 des olives verte et noire. Pour que la cantine soit aussi pauvre  
 dans les camps en France au moins est rationnel c'est une  
 compréhensible et explicable. Mais ici à Djelfa on l'on peut  
 tout acheter facilement sans carte et on il y a vraiment  
 deux en abondance même, aussi bien le pain que  
 l'huile, pâtes, riz, viande etc. En un mot tant. tant. C'est  
 un crime de ne pas laisser rentrer ou rentrer à la cantine  
 les choses qui on trouve tant qu'on veut au prix normal.  
 Oui c'est du sadisme, embêches et forcez les gens a croire  
 de faire faute de vivre et les forcez de vivre alors que de  
 l'ordinaire (250gr de pain, et 2 beurillons) alors qu'il y a  
 heureux qui regardent et on de l'argent et peuvent  
 pas ce fait faire gagner et marcher le commerce de  
 Djelfa faire prospérer etc. Mais non, quand on a un privilège

de ne rien faire pour l'amélioration mais tent<sup>pour</sup> empêcher, aggraver,  
 rendre la vie intenable, de plus-mauvaise, faire souffrir et  
 la rendre insupportable. Ainsi il (le commandant M. Cabache)  
 paraît lutter contre le marché noir en ne laissant pas rentrer  
 des vivres au camp qu'on rapportent de Jaffa. De façon que les  
 marchands qui travaillent en ville sont forcés en venant aux  
 camps de la marchandise qu'ils rapportent aux autorités et eux les  
 paient plus pour 8 ou 15 francs de Cafarelli pour le pain  
 d'avoine apporter, 2 pains au litre de l'huile etc. Alors  
 qu'il développe au plus haut point le marché noir en ne permettant  
 pas à la cantine de vendre les choses qu'elle peut se procurer etc.  
 De manière que tout le monde et mangier au pique-nique le plus.  
 Ceux qui risquent (les autres travaillent en ville) doivent gagner.  
 D'autre part envoient des colis d'Algérie ayant des parents et  
 restent en gagnant ainsi pour leur nourriture ainsi chacun se  
 débrouille comme il peut. On pique par exemple le pain qui  
 coûte en ville 4 francs même 16 francs. Les pâtes 25 francs, le litre 15 et  
 20 francs l'huile 20 francs alors qu'en ville il ne coûte que 15, etc etc  
 Il y a de tout, c'est vrai mais pas pour les internes même quand  
 ils travaillent, ils vont quoi crever ! Combattre le marché  
 noir, poursuivre le et vite le marché noir ! . . .

N'en parlons pas de la propriété de la cantine et dans quelle hygiène sont

mis et placé les libres qu'il y a la cantine. La cantine ne traite dans une baraque mais très mal entretenu. A quoi bon de parler du reste puisque en emportant les daffys précieux pour les préparer d'abord pour le client, l'enquête est étrange et il semble très souvent des daffys par terre dans le sable, paupière, et l'Espagnol propose à ce travail le ramasse tout simplement en remettant dans le sac. Qui est-il que cela peut faire ? ... Maintenant on voit qu'il aura ici et cela à la cantine une amélioration de l'état. Mais . . .

Le drapier de Troc est intéressant du point de vue commercial car nous voici dans quelle manière il opère et surtout la façon spectaculaire. Ainsi nous avons plusieurs hommes qui nous apportent des libres et tant ce qu'ils traite en ville qu'à ce moment-là. Il y a des gardes qui rapportent moyennant une compensation pour eux à chaque fois à raison de 10% envers et lorsque il faut donner et l'on donne de temps en temps un cadeau vestimentaire au linge. Ils nous emportent les plus normaux de la ville sauf quand ils achètent au marché mais on qui disent ainsi et nous sommes obligés d'y croire. Il y a d'autre avec lesquels on fait l'échange : par exemple on leur vend une chemise pour 100 francs et ils nous apportent de libres pour la somme de 100 francs. On échange ainsi tout.

Aussi bien sur les pantalons, chaussons que linge. Surtout ce qu'ils demandent c'est des chemises, pantalons. Il y a des gourus simple et même leur grades qui travaillent avec bon professionnalisme et la fois pour du commerce ou plaisir le chose de la même façon en tirant le liège à la main. Ce qui est caractéristique et tant la peine d'être pris en photo et filmé même c'est quand certains parmi eux appotent et commencent à se décharger très minuit ou une heure du matin il rentre discrètement comme un feu, "camarade" "On allume en bûche le feu" (dans le sens à moitié rempli d'eau et un dessus l'huile avec une miche qui passe dans un trou fait sur un morceau de liège couvert de sain decouper au diamètre du trou) et vient tranquillement sans prononcer parfois un seul mot comme si l'on allait au bûcheur une crise, il se décharge en respirant bruyamment en enroulant avec la manche la sueur, en ~~et~~ râflant <sup>respirant</sup> légèrement avec le nez pour redire à ce qu'il ne cause pas du mal. Il enlève du dos ~~la~~ sa peine ou manches <sup>Burnay</sup> qu'il porte, derrière son cou sur le bras, ensuite des côtés en qui reste attacher accrocher une miette ou sac et enfin il vide les poches. Étant chargé plein de lait <sup>à côté</sup> comme ça bavardante, il marche à peine, court, discrètement ne s'arrêtant pas en route et surtout, marche comme un mannequin.

D'abord librent dehors près de leur poste c'est ce que qu'il faut le chercher dehors, d'abord encore appartenant à l'intérieur du camp près d'un caissons, dans une baraque vide un en plein vent se décharge près de fil de fer. Il y a même certains qui jettent des paquets au-dessus pour dessous du fil de fer barbelé est. Par contre il y a des gavins qui l'on propose l'échange sur la commission et qui répondent "c'est défendu". N'oubliions pas que tout cela est réservé interdit et punis de faire qu'il ya des gardes (gavins) qui vont attraper en rapportant des choses étant il va de soi marchandise ce qui n'est pas rare ici) et alors il paie une amende, fait 8 jours de prison, parfois perde son salaire en cours et renvoyé de la place et voile chausseur. L'intérieur qu'on attrape on le saisie la marchandise et l'a au Cafarelli (en prison pour 15 jours). Malgré cette cravate et menace le marché et le commerce continue au plus bas. Et l'on peut facilement remarquer que le plus part de gavins portent les chaussures, linge et vêtements de l'intérieur. Autre chose dit les habitants de la ville sont habillés par les internes. Ils gardent certainement une partie pour eux et le reste est vendre en ville sur le marché. Car nos gardiens ne gagnent que 18 francs par jour alors ils ont une femme et des petits enfants ils peuvent aller loin et faire largement...